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 CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 2 

ATA DA 39ª REUNIÃO ORDINÁRIA 3 
A trigésima nona reunião ordinária do Conselho de Recursos Hídricos teve lugar no 4 
auditório da SEMA, Anexo Othelo Rosa, rua Carlos Chagas, número cinquenta e cinco, 5 
décimo primeiro andar, Porto Alegre-RS, no dia 20 de junho do ano de dois mil e sete. 6 
Compareceram  os seguintes Conselheiros: Carlos Otaviano Brenner de Moraes, SEMA 7 
(presidência); Margareth Vasata M. Silva, Secretaria do Planejamento e Gestão; Luís 8 
Antônio De Leon Valente, Secretaria da Agricultura; Marta Hermínia Dias, da Secretaria 9 
de Desenvolvimento e Assuntos Internacionais; Rosi Guedes Bernardes, Secretaria das 10 
Obras Públicas; Salzano Barreto de Oliveira, Secretaria da Saúde; Aloísio Sirangelo 11 
Braun, Secretaria da Ciência e Tecnologia; Márley Caetano de Mendonça, do Sistema 12 
Nacional de Recursos Hídricos; Sérgio Martini, Comitê Vacacaí (suplente); Luciana 13 
Dalsasso, Comitê Tramandaí (titular); Zuleica Santos, Comitê Ijuí (suplente); Daniel 14 
Schmitz, Comitê Taquari-Antas (suplente); Fernando Bernál, Comitê Baixo Jacuí (titular); 15 
Claucia Kapper, Comitê Turvo-Santa Rosa-Santo Cristo (suplente). Ausentes : Alberto 16 
Limberger; Secretaria Especial para Assuntos da Casa Civil; Tarso Isaia, Sistema 17 
Nacional de Meio Ambiente. Ausência Justificada:  Lucia Schmidt, Comitê Pardo. 18 
Demais  participantes:  Ivo Mello, DRH/SEMA; Paulo Paim, Secretaria Executiva do 19 
CRH/RS; Eduardo Krause, Secretaria da Infra-Estrutura e Logística; Sidnei Agra e 20 
Henrique Kotzian, ECOPLAN Engª.; Antônio Augusto U. Marques, Comitê Tramandaí; 21 
Luiz Zaffalon e Mariângela Laydner, Secretaria da Habitação e Desenvolvimento Urbano; 22 
Ronaldo Nery, Secretaria da Irrigação; Maria Elizabete Ferreira, Pró-Mar-de-Dentro; Ana 23 
Elizabeth Carara, Pró-Guaíba; Tânia Zoppas, Comitê Caí; Karin Goubelotto e Antônio 24 
Carlos Souza, Assembléia Legislativa do Estado; Jussara Pelisoli, Imprensa SEMA; 25 
Carmem Silva e Vania Oliveira, Secretaria Executiva do CRH/SEMA; Tânia Zoppas, 26 
Comitê Caí. A reunião teve início às quatorze horas e quinze minutos, presidida pelo 27 
Secretário Carlos Otaviano que deu boas-vindas a todos e convidou-os para 28 
apresentarem-se. Item um da pauta – Atas da trigésima oitava ordinária e décima 29 
extraordinária – Não houve solicitação de alteração logo, conforme o Regimento Interno 30 
do CRH, o Presidente deu como aprovadas as atas. Item dois – A SEMA e o Sistema 31 
Estadual de Recursos Hídricos – O Secretário falou que sua vinda à SEMA constituia-se 32 
numa experiência inteiramente nova na sua vida pública de vinte e sete anos. Afirmou 33 
que há trinta dias quando chegou à Secretaria, tomou conhecimento de todos os 34 
elementos que compõem o Sistema. Teve a percepção da importância do Conselho no 35 
que diz respeito à gestão ambiental no RS, especialmente no que se refere aos recursos 36 
hídricos. Apurou na história dessa relação sociedade, Estado, Conselho eventuais 37 
divergências, falou de entendimento, consertos e aproximação. Não que tenha condições 38 
de tudo atender, mas de esforços que possa ter no sentido de respeitar e prezar esse 39 
Conselho, como instância superior de gestão de Recursos Hídricos no RS, afirmou. Item 40 
três da pauta – Alteração da redação do artigo 1º, da Lei 10.350/1994 - O Secretário 41 
Carlos Otaviano convidou Paulo Paim para apresentar a proposta. Paulo Paim lembrou 42 
ser um desejo antigo do CRH e que a minuta de projeto de lei atendia às aspirações do 43 
próprio conselho. Por exemplo, a Lei 10.350/1994, alterada pela 11.560, não permite a 44 
articulação entre o Sistema de Recursos Hídricos, o Sistema de Meio Ambiente e os 45 
COREDES – Conselho Regionais de Desenvolvimento. Mostrou então que a proposta 46 
apresentada visa exatamente isso. Trazer para o CRH, representações do CONSEMA e 47 
dos COREDES como forma de criar pontes institucionais entre os Sistemas. Leu o artigo 48 
oitavo, inciso I, da 10350/1994 que fala da competência de “propor alterações na Política 49 
Estadual de Recursos Hídricos a serem encaminhadas na forma de proposta de projeto 50 
de lei ao Governador do Estado”, e após, leu o texto proposto para o projeto de lei "II 51 
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“representantes dos Comitês de Bacias Hidrográficas do Estado do Rio Grande do Sul, e  52 
III “Representantes de outros Sistemas de Planejamento e Gestão correlatos ao Sistema 53 
de Recursos Hídricos” e “Parágrafo Único – Integrará ainda o Conselho, a convite do 54 
Governador do Estado, a representação do Sistema Nacional de Recursos Hídricos”. O 55 
Conselheiro Bernál propôs manter a figura do Vice Presidente e sugeriu que fosse 56 
escolhido entre os representantes dos Comitês. O Presidente Carlos Otaviano fez duas 57 
observações, primeira: não entendia como admissível a expressão flexibilizar, porque 58 
parecia  que ela não revelava o verdadeiro significado do aumento da participação dos 59 
Comitês. Nesta perspectiva, lhe parecia o tema deveria ser considerado e retornado à 60 
pauta, ficando o registro do conselheiro Bérnal. Afirmou também que o Estado abriria 61 
mão da disputa pela Vice Presidência, em nome da valorização dos Comitês e comunhão 62 
de objetivos. Item quatro da pauta – Proposta para regulamentação de Câmaras 63 
Técnicas do CRH – O Secretário Executivo Paulo Paim esclareceu que, face às 64 
demandas surgidas pela ação cada vez mais relevante do CRH, era capital a revisão na 65 
decisão do Conselho de contar com o assessoramento de uma única Câmara Técnica. 66 
Solicitou autorização para estudar o assunto. Aprovada. Item cinco da pauta – Relato do 67 
Grupo de Trabalho para Gestão da Região Hidrográfica do Guaíba – O Secretário 68 
Executivo Paulo Paim informou que no dia 06 de junho foi instalado o GT da Região do 69 
Guaíba, na SEMA com a presença do Superintendente de Gestão de RH da ANA, 70 
Rodrigo Flecha, que será parceira do RS. O plano de trabalho foi aprovado com o prazo 71 
de 180 dias, envolvendo três aspectos: o estado atual do PRÓ-GUAÍBA, a análise dos 72 
resultados do Convênio SEMA/UNESCO (que tratou das Agências no RS) e o estudo da 73 
aplicação do instrumento da cobrança pelo uso da água na Região Hidrográfica do 74 
Guaíba. Item seis - Relato do Plano Estadual de Recursos Hídricos – Paim anuncia que 75 
foi aprovada uma sub-comissão de acompanhamento ao Plano Estadual de Recursos 76 
Hídricos, dentro da Assembléia. Sobre o PERH, Paim informou ainda que a fase A, 77 
definição do diagnóstico da situação atual dos Recursos Hídricos, estava encerrada e 78 
que, antes da finalização houveram debates com os usuários: geração de energia 79 
elétrica, irrigação, indústria, saneamento e lazer. Assim, o diagnóstico deixava de ser um 80 
estudo apenas técnico e passava a representar um acordo técnico político entre os 81 
usuários da água no RS. Além disso, afirmou Paim Encharcamos o RUMOS 2015 e hoje, 82 
existe um grande cenário de desenvolvimento do RS que é o RUMOS e lá tem água. O 83 
Conselheiro Márley, a título de informação, falou da integração dos planos estaduais com 84 
os Plano Nacional de Recursos Hídricos, em uma reunião de trabalho com os três 85 
estados da região Sul que acontecerá nos dias 12 e 13 de julho de 2007, em 86 
Florianópolis, Santa Catarina. O Secretário Paulo Paim reforçou que o PERH está 87 
articulado ao Nacional, mas não sabemos dos outros estados. Assuntos Gerais – Tania 88 
Zoppas, Comitê Cai perguntou da possibilidade das prestações de contas dos projetos do 89 
fundo serem pautadas nas reuniões do Conselho. Paim informou que os recursos 90 
aprovados através de resolução do CRH, consta que será feita prestação de contas ao 91 
GT de Orçamento e Projetos do FRH/RS e apresentados nas reuniões do CRH, cujo 92 
coordenador é Fernando Bernál. O Conselheiro Bernál solicitou fazer um registro em ata, 93 
de agradecimento do Comitê Baixo Jacuí, às empresas Arno Mineração, SMARJA e a 94 
COPELMI que estão ajudicando ao Comitê, um valor de R$1.500,00 para manutenção da 95 
Secretaria Executiva. Reforçou que o problema dos recursos para a manutenção dos 96 
Comitês está passando dos limites, o Comitê Baixo Jacui está há 18 meses sem receber 97 
recursos e há 60 dias o Diretor Ivo Mello espera uma manifestação por escrito da 98 
Contadoria e Auditoria Geral do Estado – CAGE, dizendo que o COREDES não pode ser 99 
entidade conveniada com o Estado. Disse ainda, que entende a boa vontade do 100 
Secretário em fazer a coisa andar, mas o problema é com a CAGE. Eduardo Krause, da 101 
Secretaria da Infra-Estrutura e Logística disse que, por experiência anterior no assunto 102 
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dos COREDES e Comitês não entende qual a dificuldade da CAGE, porque seria mais 103 
vantajoso o Estado conveniar com os COREDES. Zuleica Santos, Comitê Ijuí colocou 104 
que é bem sério o que Bernál afirmou, é uma situação de humilhação, fica-se pedindo a 105 
todo instante, com o chapéu na mão, a um e a outro. Antônio Augusto U. Marques 106 
afirmou ser o COREDE a salvação do Comitê Tramandaí, e que já houvia uma proposta 107 
do COREDES da sua região. Daniel, Comitê Taquari-Antas reforçou que seu Comitê 108 
tinha forte ligação com os COREDES, pois dois participam dele. Mas não achava a coisa 109 
mais apropriada, seria melhor que os Comitês tivessem identidade. O Secretário 110 
Executivo Paim simplificou a discussão: vamos criar a Agência de Região Hidrográfica, a 111 
Lei diz: quem resolve o problema dos Comitês é a Agência. Conselheiro Márley disse que 112 
o modelo de gestão estadual e federal, os Comitês são Órgãos de Estado, parlamento, 113 
mas são despersonalizados e concordou com Paim. Lembrou que além da Agência era 114 
fundamental a implementação da cobrança. O Presidente Carlos Otaviano informou que 115 
será apresentado ao GT-Região Guaíba a proposta da METROPLAN fazer o papel de 116 
Agência e após em uma reunião extraordinária do CRH. Zuleica Santos, Comitê Ijuí 117 
perguntou se a criação da Agência seria para todo o Estado, ou só para a Região do 118 
Guaíba. O Secretário Executivo Paim falou que a solução futura, a médio e longo prazo, 119 
tem que ser construída agora, que é criar a Agência de Região. O Presidente Carlos 120 
Otaviano acrescentou que devemos aproveitar a crise para evoluir, sem prejuízo de ficar 121 
tentando fazer e manter os Comitês. Conselheiro Márley informou que a Secretaria de 122 
Recursos Hídricos passou por uma reformulação e agora chama-se Secretaria de 123 
Recursos Hídricos e Serviços Urbanos. Acrescentou que ela continuará fazendo gestão 124 
de recursos hídricos, mas trabalhará com os municípios, porque eles não são detentores 125 
do domínio da água, mas são responsáveis pela a gestão do solo. Diretor Ivo Mello falou 126 
que em 11/06 foi instalada a Comissão Provisória Pró Comitê da Bacia do Quaraí. Nada 127 
mais havendo a tratar, o Presidente Carlos Otaviano encerrou a reunião e eu, Paulo 128 
Renato Paim, Secretário Executivo do Conselho de Recursos Hídricos, lavro esta ata. 129 


